

## L'exposition « Monnaie dans la Grande Guerre »



### Adolphe, Adrien, Camille, Émile, François-Camille et Robert... Se souvenir d'eux !

Se souvenir d'eux, de leur famille et de tous leurs amis soldats de cette Grande Guerre, afin de ne pas oublier toutes ces vies qui ont basculé durant ce conflit mondial.

Le début de l'aventure c'est le travail fait par Claude Delage pour la parution de l'article historique publié dans l'Écho de Monnaie fin 2014 : le destin de trois poilus de Monnaie.

Un appel aux habitants de Monnaie, par l'intermédiaire du « Modéna » et nos recherches nous ont conduits à nous rapprocher d'autres descendants de poilus qui avaient conservé de nombreux documents. Notre travail a porté, plus en détail, sur six poilus qui ne sont malheureusement pas tous revenus de cette guerre.

*Nous avons découvert la vie et le destin singulier de ces six habitants de Monnaie et de leurs familles, nous avons appris à les connaître et nous sommes attachés à eux :*

**Adolphe Lemaire** (1883-1916), le boulanger au civil, devenu boulanger de campagne et qui connut une fin tragique dans le torpillage du Gallia en 1916.

**Adrien Clémenceau** (1887-1981) qui reçut trois distinctions honorifiques et qui est d'une ressemblance physique frappante avec Georges Clémenceau dit « Le Tigre ».

**Camille Leclerc** (1893-1969), boulanger qui devient pilote d'avion.

**François-Camille Debain** (1877-1949), agriculteur à La Buvinière qui sera mobilisé dans le génie civil.

**Émile Démarchais** (1875-1956) cultivateur à La Germonerie devenu infirmier pour le transport des blessés vers hôpitaux provisoires et ce dans toute la France.

**Robert Dérré** (1892-1982), fils d'un charron de Monnaie, blessé deux fois et qui fut, à partir de 1945, conseiller municipal à Monnaie.

Le destin de ces familles nous a conduits à approfondir certains sujets comme l'aviation militaire qui faisait ses débuts, la poste et la correspondance, le torpillage du Gallia, le canon de 75 mm, la vie des femmes restées à l'arrière, la vie au quotidien pendant le conflit sur la commune de Monnaie.

Des collectionneurs passionnés et passionnants nous ont contactés. Nous avons pu, en tout, exposer 403 objets d'époque ainsi que trois costumes sur mannequins.

L'exposition intitulée « Monnaie dans la Grande Guerre » a été inaugurée à l'occasion de la cérémonie commémorative du 11-novembre en présence de Madame Claude Greff.

La veille, les enfants d'une classe de CM2 sont venus à l'exposition. Il leur a été proposé de rechercher des objets anachroniques placés sur certains panneaux. Ils ont également trié et mis en place, sur la frise de l'échelle du temps, les fiches de transcription signalant les poilus décédés dans leur commune.

Une seconde classe de CM2 est venue le mercredi 25 novembre sur rendez-vous.

Les enfants du Centre de loisirs avec l'aide de leurs animateurs ont confectionné deux silhouettes costumées de poilus afin de montrer l'évolution des tenues au cours de la guerre.

Cette exposition a été l'occasion, pour nous tous, de rencontres enrichissantes et de nombreux échanges avec les visiteurs.

### Un grand merci au groupe de travail :

Claude Asseray, Jean Debain, Claude Delage, Jean-Luc Dubray, Maurice Grez, Jacqueline Verger, Daniel Wolff.

**Merci également** à Francis Gazon, Agnès Genty, Bernadette Maupas, Lucien Pomet, Joël Thibault, Philippe Valentin, Isabelle Viemont, Jean-Claude Gagnaison, Club de géologie de Monnaie.

Aux membres de la commission Culture.

Aux Archives de Touraine pour le prêt de leur exposition « La Première Guerre mondiale en Touraine ».

Aux enfants et aux animateurs de Monnaie pour la réalisation des deux silhouettes de poilus...

*Merci à vous tous qui êtes venus partager avec nous.*

Sylvie Grantais